PANORAMA DE LA RABIA HUMANA Y ANIMAL EN COLOMBIA RESULTADOS DE LA SEGUNDA INVESTIGACION COOPERATIVA NACIONAL

Alfonso Duque y José de los Ríos*

Se presenta en forma resumida los resultados de la segunda Investigación Cooperativa Nacional, en los aspectos referentes al comportamiento de la rabia humana y animal en Colombia en el período 1971 - 1980 y se incluye información de casos de rabia humana en 1981 y 1982.

Se plantearon como objetivos en el estudio de rabia los siguientes: Conocer la incidencia de la rabia humana; establecer la relación entre el número de tratamientos humanos distribuídos y la cantidad de accidentes rábicos registrados; determinar el índice de positividad de los especímenes de animales estudiados en el laboratorio y fundamentalmente cuantificar las coberturas de vacunación canina.

La segunda investigación Cooperativa Nacional concluye que los servicios seccionales del país notificaron un total de 81 casos de rabia humana en el decenio estudiado. Al comparar la situación con la conocida para el decenio 1955 - 1965, con un promedio de 41 casos por año y con la de los años 1966, 1967 y 1970 con 51, 40 y 32 casos respectivamente, se hace evidente la disminución en términos

absolutos de esta zoonosis a través de los años. Pero esta tendencia decreciente no es constante, porque a partir de 1976 cuando sólo se informó un caso, se inicia un aumento progresivo que llega hasta 18 casos en el año 1980. La relación rabia humana/accidentes rábicos, fluctúa entre 1/1000 o menos accidentes registrados en momentos de alta incidencia, hasta 1/7.500 en posibles épocas de control . (Gráfico No. 1)

La sección de Zoonosis del Ministerio de Salud, publicó en Agosto de 1982 una evaluación de los programas nacionales de control de zoonosis, donde ratifica el aumento de la frecuencia de rabia humana, al informar para 1981 un total de 27 casos, cifra que se acerca a la conocida para 1970. La sección de vigilancia y control, de la dirección de Epidemiología del Ministerio de Salud tiene registrados para 1982, 33 casos de rabia humana.

En el decenio investigado se encontró que más de la mitad de los casos se presentaron entre los 5 y 14 años de edad, pra una tasa en ese grupo etáreo de 0.7 por 100.00 habitantes si se compara el anterior comportamiento con lo informado por el Ministerio para 1981, se observa como la incidencia para este año fue superior en el grupo de mayores de 15 años.

Médicos. Oficina Vigilancia Epidemiológica, Servicio Seccional de Salud de Antioquia.

GRAFICO No. 1

CASOS DE RABIA HUMANA Y ACCIDENTES RABICOS

COLOMBIA 1.971 – 1.980

